



Franqueo  
con certificado

# LUCHA

## Diaria de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 288

TERUEL 10 Miércoles de Noviembre de 1937.—II Año Triunfal

Precio: 15 Céntimos

# Navarra recibió ayer el homenaje de España entera

## El Caudillo, ante cien mil españoles, impuso la Laureada de San Fernando al banderín de su Diputación

Franco reafirmó los ideales de Unidad y Grandeza de la Nueva España.—Enfusiasmo enloquecedor en la multitud

Pamplona.—¡Navarra! yo bendigo a Dios porque me ha permitido llegar con vida a este día de hoy, para asistir a la glorificación de España en el supremo honor que el Caudillo ha otorgado a la tierra de mis mayores, a la tierra santa, nacional, a Navarra, la Imperial, la muy leal y heroica, la española.

Franco posee una virtud sobre todas las virtudes: La que por prodigio y don divino es caja de resonancia del corazón de su pueblo y su mente concibe y elabora los pensamientos mismos de todos aquellos a quienes acaudilla. Franco siente, percibe y sabe que para honrar a toda su España, no podía encontrar mejor expresión que la suprema exaltación de Navarra, porque en esa región se han plasmado y brotado las virtudes raciales, que en ella se dió el grito salvador primero de la Península y de sus montañas, ingentes y placenteros valles, surgió la primera legión redentora, con tal brío, tal ímpetu, tal fe, arrollando a su paso todo género de obstáculo enemigo y con tal poder sugestivo, que fué reuniendo los caudales que desbordándose en patriotismo, llegaron a Aragón, Andalucía, Extremadura, Marruecos.

Desde hoy, esta tierra santa ostenta en su pabellón señero la Laureada de San Fernando. No se trata de una concesión caprichosa. Lo que ha hecho Navarra, está dentro del reglamento de la más alta y preciada orden militar española. Porque Navarra y su ímpetu, conquistaron inmensos territorios de la Nueva Patria y porque esa conquista se hizo a costa del sacrificio de muchas vidas. Desde el primer día los campos navarros se despoblaron. Las ciudades y aldeas quedaron sin un sólo hombre joven.

En los batallones y tercios navarros coincidían muchas veces soldados de tres generaciones. El abuelo el padre y el nietecito, se alistaron desde la primera hora de la Cruzada, juraron morir por Dios y por la Patria. Y por la Patria y por la Fe murieron tantos, tantos, que si Navarra fuese otra de lo que fué hoy, en lugar de hacer prueba de su júbilo clamoroso, estaría sumida en el más triste de los dolores.

Gracias a su temple heroico, hoy se sintió ufana de haber cumplido así. Y aquí, en este incomparable marco del ensanche viejo, en este Pamplona heroico hoy las madres, las hijas, las nietas, y las hermanas, las esposas y las novias de los navarros héroes, han mostrado, no dolor, sino su orgullo de saberse huérfanas o viudas o madres sin hijos o moza sin prometido, ya que a cambio de tanta sangre y tanto dolor, corazón la Bandera, emblema de la grandeza de Navarra, es desde hoy más digna y respetable, más captadora de tanta veneración, porque ostenta la Laureada de San Fernando. Ya tenía otra Laureada Navarra; se la otorgó Franco a Mola y se la impuso en el momento mismo en que se hundían para siempre sus restos en la sepultura que Pamplona le abrió, porque allí quiso el General descansar para siempre, al abrigo de la tierra que él amó y reverenció tanto. La Laureada de Mola era por mitad, la Laureada de Navarra. La Laureada de Navarra es por mitad, la Laureada de Mola. Ante su tumba Franco, henchido de emoción ha hincado la rodilla y parecía como que España entera ante Mola y Navarra, se arrodillaban.

No he de hablar de desfiles. Pa-

### La Juventud triunfante



«Vosotros que la estáis redimiendo con vuestra sangre y con vuestra abnegación generosa la estáis salvando, tenéis derecho a forjarla, tenéis derecho a quererla encauzar y a trazar las rutas que conducen a la libertad y a la justicia.»

El Caudillo en el acto de ayer en Pamplona.)

ra qué. La fiesta de honor y de gloria de hoy, ha sido más de alma que de cuerpo. Ni uno solo de los 100.000 que lo presenciábamos, teníamos en los ojos la grandeza del espectáculo bizarro: todos veíamos la espiritualidad de aquel acto hermoso en el que estaban hermanados hasta los no nacidos en Navarra, Pero tenía razón Solchaga, el general que manda las Brigadas heroicas, al decir: «No son navarros,

pero todos tienen el honor de ostentar con orgullo en el pecho, el emblema de Navarra, distintivo de estas unidades». Y son gallegos valerosos y bizarros, andaluces y tenaces leoneses, canarios, mallorquines, pero sin dejar de serlo, sin olvidar la tierra que les vió nacer, llevan a Navarra sobre el corazón porque ser o sentirse navarro es proclamarse por dos veces español de pura raza.

### Habla el Caudillo

Terminado el Oficio Divino, en el que celebró el Obispo de Pamplona, se verificó la jura de los alféreces navarros y después de pasar por debajo de la bandera, el Generalísimo, desde lo alto de la tribuna, acercóse al micrófono y pronunció la siguiente arenga:

«Alféreces de España, Brigadas victoriosas de Navarra, navarros y demás españoles que os congregáis en esta bendita tierra de Navarra, gritad conmigo: ¡Gloria a Navarra! Provincia en que está representada España entera, gloria a estos alféreces nuevos oficiales de la España inmortal, caballeros que marchan a la muerte con la sonrisa en los labios. Gloria a estos soldados de nuestra Patria, ejemplo de nobleza, resistencia, potencia, austeridad, espíritu de la Raza. Vosotros, caballeros alféreces y soldados, que sois la flor de la juventud española por vuestro corazón fuerte, que no sabe de claudicaciones ni de intrigas, que se ha forjado en el duro yunque de la guerra, aprendisteis en la rudeza la verdadera fraternidad al defender la Madre Patria. Vosotros, que la estáis redimiendo con vuestra sangre y con vuestra abnegación gene-

### Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

En los frentes de los Ejércitos, sin novedades dignas de mención.

rosa, la estáis salvando, tenéis derecho a forjarla, tenéis derecho a quererla encauzar y a trazar las rutas que conducen a la libertad y a la justicia. Yo estoy seguro, juventudes de España, que vosotros no dejaréis nunca que se mancille en sus ideas, como la dejaron los hombres de ayer, siendo causantes de que España perdiera todos los ideales y que España se hundiera en el abismo. Alféreces y soldados de Navarra, oídme: Esta es la España del Cid que alancea sus caminos para que la juventud siga trazando de forma indeleble, la fe que conduce a la consecución de sus ideales gloriosos: el de la unidad, fortaleza y la grandeza de España. Y para demostrar hasta qué punto yo tengo fe en que se la honre, voy a dar lectura a un Decreto por el que se encontrará Navarra más honrada que nunca y con vosotros, ciertamente, honrada la Patria inmortal.»

Después, con voz potente, el Caudillo dió lectura solemne al Decreto concediendo la Laureada de San Fernando al Banderín de la Diputación de Navarra.

### Entusiasmo delirante

¿Cómo podre yo explicar la emoción intensa y el entusiasmo desbordante de aquellos millares de almas? Las campanas echadas al vuelo, ponían en la atmósfera una canción solemne de alegría y de triunfo. Y entre tanto, mientras comenzaba el desfile pasando ante el Caudillo las banderas de todos los Ayuntamientos navarros, con los hombres que constituyen los concejos, ataviados con los trajes tradi-

(Sigue en octava página)

# Es necesario que la desesperanza y el pesimismo que dominan hoy en el espíritu de los españoles se convierta en optimismo y ambición. (Ruiz de Alda)

## Jerarquía

Tenemos la clara noción de la jerarquía. Sabemos el instante preciso que se nos manda, y obedecemos la orden que recibimos. Tenemos la voluntad y la firmeza. Y el sentido estricto de la disciplina.

Como se nos curtió el pensamiento en la hora adversa, tenemos la frialdad no cruel, sino efectiva, para recibir lo que nos viene del exterior. Y sabemos que se nos ha de mandar. Sin olvidar que si nuestra hora actual nos indica que hemos de obedecer, la próxima nos entregará la dirección. Y la responsabilidad.

Porque como tenemos el sentido estricto de la disciplina, sabemos y amamos el sacrificio. Esto es para nosotros el obedecer y el mandar. Se nos enseñó a amar a España con amor íntegro. Se nos dijo que lo habíamos de dar todo por ella alegremente, con la sonrisa en los labios, y en los labios el primer verso de nuestro cántico; se nos habló de que, cara al sol, esperaríamos, obedeciendo o mandando, el regreso de nuestras banderas victoriosas. Y se nos exigió que fuésemos enteros en el cuerpo y en el espíritu.

Esa era nuestra misión. Y nuestro deber. Por eso la hemos seguido hasta ahora, y la seguiremos hasta el fin. Con el claro sentido de que obedeciendo o mandando, con el fusil o la pluma, en la cátedra y en la escuela, servimos a un mismo fin: el del Imperio. Y el de la España que nace.

De nosotros se esperará todo menos la lisonja. Ni la ficción de una promesa que jamás se cumple. Tenemos escrito en el pensamiento un solo afán y a él se encaminan nuestras fuerzas. Y todas nuestras acciones. Así trazamos el camino de España, que debe ser, sin desviaciones de ningún género, el del Imperio.

Este ya está en camino. Le van a traer nuestro deseo y nuestra voluntad. Y también nuestro sacrificio intenso, prolongado, sin límites. Hemos conocido el instante de nuestra misión, pero no nos interesa el fin. Nuestros caídos no dejaron de ser españoles ni aun después de muertos. Por eso nuestra poesía nacionalsindicalista les situó junto a las estrellas, en la guardia eterna, en la más desnuda intemperie. Todavía en servicio de la España mejor.

Así estamos nosotros. Hemos levantado el brazo, la voz y el deseo. Y hemos obedecido, y hemos mandado. Y hemos sabido cuándo nos llegaba el servicio para cumplirlo estrictamente, con disciplina. Tenemos, pues, el claro sentido de la jerarquía en nuestro único afán. Y en el dolor y en el gozo, en el sacrificio y en la hora mejor, vamos trazando nuestro sendero imperial y católico. Con un jerarca: Franco; con un Pensamiento: el de José Antonio; con un solo afán: España.

## Sentido claro de consignas

Se gritan consignas, es verdad, en la calle. Que resbalan y se caen de los labios sin calor del corazón. Y algunos las encuentran pocas o incompletas, y añaden, por su cuenta algunas más.

No hago alusión alguna. Me refiero exclusivamente a las que tiene la Falange, y que España hizo suyas, al cimentar el Nuevo Estado en la política claramente definida del Nacionalsindicalismo.

Consignas que encierran cumplidamente todo lo que España debe ser para su dignidad y poderío.

Más claramente: que nadie puede mezclar nuestras consignas con otras de su cosecha, que sólo repiten mala-

mente lo que las nuestras claramente dicen.

Y para gritar hace falta algo más que tener buena voz.

Muchos son los que encuentran vibrante el ¡Arriba España!, pero no todos aciertan en sus obras con el justo y recto significado.

Levantar a España, Colocarla muy arriba, hasta las estrellas. Hermosa cosa es. ¿Pero qué haces tú, ciudadano, para que este grito sea una promesa y exacta realidad?

Que la respuesta te la dicte tú mismo, con rectitud, sin hipocresía ni engaños reflexivos, y mirando delante de tí con los ojos muy abiertos a un hori-



## Comentarios

Para P. Palmeiro

Gracias, muchas gracias. Pero he de confesarle, sin falsa modestia, que me abruma el peso de un título que, magnánimamente, me concede; un título que la gran mayoría de cultivadores de la lírica por antonomasia, no pudieron alcanzar, en una vida larga: ¡músico!

Va a dejar de ser, desde ahora, cosa íntima algo que voy a declarar: mis últimas emociones de artista fueron despertadas por la cuidada relectura de una obra literaria que siempre me embelesa; «La bien plantada» de «Xenius» que, como usted sabe, no es otro que Eugenio d' Ors. Además, en la preciosa Antología Poética del exquisito Juan Ramón Giménez, espigando, espigando, di con una poesía—que ya he puesto en música—, algo así como la canción de La bien Plantada, que comienza:

Yo dije que me gustaba  
—ella lo estuvo escuchando—  
que el amor, en primavera,  
fuera vestido de blanco.

Y aún va usted a saber más. He releído, después de aquellos, que podríamos llamar místicos profanos, un verdadero místico: al inmortal Fray Luis de León en la glosa del nombre «Pimpollo», el primero de «Los nombres de Cristo». Hacia las páginas finales de éste capítulo, aquel genio, que vistió el hábito de la orden de San Agustín, dice tales primores, tales sublimidades sobre la En-

carnación del Hijo de Dios, que anonadan realmente.

Bañado, pues, en mieles de poesía, caminé hacia el «Marín». Me ví en mi sitio de director: habíamos ejecutado ya una marcha patriótica; tenía en el atril una obra de Mozart—La Flauta mágica—, y al llegar a un «adagio», sencillamente divino, comencé a pensar que cuando Constanza, viuda de Mozart, oyó del sepulturero la terrible noticia de que los restos de su marido debían estar en la fosa común, sufría el castigo de haberse unido en matrimonio a quien sólo tenía de hombre la contextura física. Mozart, flor; Mozart, suspiro; Mozart, gracia alada; Mozart, serafín... no se concibe casado—bien sé que el matrimonio es un Sacramento—, en un criterio hiper-romántico.

Escribí arriba «comencé a pensar». Y nada más exacto; porque no pude apenas centrar mis meditaciones—simultáneas con la dirección del «adagio»—sobre la por demás interesante vida de Mozart, cuya lectura le brindo, cuando percibí el bisbiseo de la «cazuela», parte de cuyo público se aburría, oyendo una obra que, aún cuando es clarísima de técnica e ideas, exige, sin embargo, recogimiento.

Sinceramente le confieso que me disgustó enormemente la—¿cómo diré, sin ofender?—poca atención de algún que otro oyente: que hasta llegué a decir: mi misión ha terminado; que sentí un verdadero alfilerazo—no otra cosa reflejó la advertencia, previo el permiso del bondadoso coronel—. Pero vamos a situarnos en ese centro—que no habíamos perdido, puesto que nunca, quizá, tuvimos en verdadera posesión ni usted ni yo—; vamos a entrar en una zona de sencilla realidad y creo que, conmigo convendría usted en que, aun cuando haya algún soldadico salvajillo y rojillo—condensación de todos los salvajismos—, abundan, en cambio, los irreflexivos, los juerguistas; los que, alejados de sus más queridos familiares, ahogan sus penas en vino y amor, pequeños vicios de la juventud guerrera. Y pensando, pensando, he llegado a reconocer que al público de la «cazuela», en general, sobre todo en estas circunstancias, hay que darle música popular; y si va impregnada de folk-lore, mejor. Otra cosa es en los públicos de sociedades filarmónicas y culturales.

Consuélese conmigo, pensando

en que lo del mito de Orfeo ha pasado a ser una consoladora realidad. En grandes bosques—creo que de Colombia—se ha hecho la prueba de la influencia de la música en los animales más salvajes y feroces que, al oír la orquesta, quedaron como extasiados, escuchando la música con religiosidad, valga la frase. La revista «Ritmo» de Madrid, ha publicado interesantes trabajos de afamados doctores, demostrando la eficacia de la música en la curación de ciertas enfermedades.

No lo dude, mi admirado Palmeiro. Ahora se impone Marte. Pero tan bien o mejor que yo sabe que, sólo después del triunfo definitivo de Marte, tendrán franco paso en nuestra querida España Academos, Minerva, Apolo, Euterpe, Orfeo...

Y al impulsar la Cultura, siempre del brazo de la Moral, ha de merecer especial atención la música, soberana en las mansiones de la aristocracia y regocijo sano y puro del pueblo.

A. MINGOTE

9-XI-1937.

(Viene de la página 3)

y el Comisario Político Chomín Aranceta buenas relaciones hasta que ocurrió el hecho sangriento de Colindres, últimamente tuvo un altercado con «Petaca».

El día anterior a ocurrir el asesinato de los tres camaradas me extrañó su presencia en el Garaje. Les pregunté el objeto de estar allí, contestandome que tenían que ver a «Petaca» y esperar ordenes que según ellos esperaban.

«Petaca» no apareció en todo el día por el Garaje, hacia las ocho de la noche apareció el responsable de los choferes Luis, el cual dirigiéndose a mí me ordeno que los trasladara a la cueva, con objeto de que recogieran sus objetos, (fusiles, mantas, etc.), una vez llegados a las cuevas les dije que mientras cenaban y recogían estas cosas marchara a Laredo a por Gasolina, para que a la vuelta de Laredo llevarlos hasta el Garaje.

JOSE LARA.

Sanatorio de Valdecilla, 20 de Julio de 1937.

(Continuará)

zonte de guerra, en la que tú eres soldado y al final de la cual rendirás cuenta.

POR LA PATRIA, EL PAN Y LA JUSTICIA. No suena mal al oído, y mucho menos en la conciencia.

Pero si alguno apunta a tu lado y aclarando conceptos que AQUÍ, precisamente radica el nervio de una revolución, pasas de largo a lo que en tu simplicidad o mala fe llamas DEMAGOGÍA.

He aquí dos consignas, que tú ciudadano indefinido, has gritado sin querer ahondar en lo que encierran. Que hay que sentir las como una necesidad para que no se caigan de los labios sin calor del corazón, y que, no lo olvides, son muy claras y enteras y no necesitan añadidura de palabras.

T. ESCOLAR

## Delegación Provincial de Trabajo

## "Servicio de Reincorporación al Trabajo,"

Por la Junta Técnica del Estado se ha dictado lo siguiente orden: «Excelentísimos señores: Al objeto de que la vida social y económica de la Nación y la de los ciudadanos que abandonaron sus profesiones y oficios para incorporarse al Ejército y Milicias Nacionales voluntariamente o en cumplimiento de deberes militares, no pueden sufrir perjuicio alguno el día de la victoriosa terminación de la guerra, DISPONGO:

Art. 1.º Dependiente de la Comisión de Trabajo de la Junta Técnica del Estado, u organismo que en su día le sustituya, se crea el «Servicio de Reincorporación al Trabajo».

Art. 2.º El «Servicio de Reincorporación al Trabajo» tendrá las siguientes finalidades:

a) Establecer la clasificación por profesiones y oficios, edades y localidades de todos aquellos individuos que ocupaban cargo, empleo o puesto en cualquier actividad civil, al ser movilizados o militarizados y cuyo puesto y trabajo les esté reservado.

b) Establecer la clasificación de todos aquellos que, al ser desmovilizados o desmilitarizados, se encontraran sin trabajo, ya por desaparición o transformación de la empresa o patrono al que servían, ya por haber evolucionado en sus conocimientos profesionales o por cualesquiera otra causa.

c) Clasificar a las Empresas de todas clases, entidades y particulares que tenían o tengan puestos vacantes o desempeñados provisionalmente, como consecuencia de la movilización o militarización de su propio personal.

d) Clasificar asimismo a todas las Empresas, entidades o particulares que accidentalmente han cambiado su régimen de producción o fabricación como consecuencia de las necesidades de la guerra, al objeto de la futura colocación del personal hoy en filas.

e) Estudiar y proponer a la Superioridad, la adopción de medidas encaminadas a la mejor distribución de la mano de obra dentro del territorio nacional.

f) Tener al día las estadísticas y estudios que se derivan de los apartados anteriores.

g) Proteger e inspeccionar la vuelta a sus antiguas colocaciones del personal hoy en filas.

h) Informar a la Superioridad sobre los extremos anteriores, siempre que se le ordene por escrito.

Art. 3.º Se declara obligatorio para todos los patronos de cualquier actividad profesional, industrial, comercial o agrícola, empresas y particulares, que hayan tenido o tengan en lo sucesivo algún profesional, empleado u obrero militarizado o movilizado la presentación de una declaración jurada en la que hará constar los siguientes datos:

Apellidos y nombre del empleado.

Edad.

Profesión y cargo que ocupaba.

Sueldo o salario que percibía.

Fecha en que dejó de prestar su servicio.

Cuerpo y Unidad en que quedó enrolado.

Si la vacante no hubiese quedado reservada, razones y causas de ello.

Estas declaraciones juradas se presentarán por duplicado en el Ayuntamiento donde ejerza su actividad cada patrono, antes del 15 de Noviembre de 1937, y a partir de esta fecha, cuando la vacante se produzca. Los Ayuntamientos remitirán las declaraciones juradas dentro de los dos días siguientes al de su recepción, a los Delegados de Trabajo de su provincia, y estos archivarán una copia a los efectos de inspección y comprobación, y remitirán la otra dentro de los dos días siguientes a la Comisión de Trabajo de la Junta Técnica del Estado.

Art. 4.º La falta de presentación de las declaraciones juradas

o la comprobación de inexactitudes en las mismas, dará lugar a imposición a los infractores de esta Orden, de multas de 50 a 5.000 pesetas, que serán impuestas por la Comisión de Trabajo de la Junta Técnica del Estado, con carácter ejecutivo y sin lugar a recurso ni apelación.

Art. 5.º Los Generales Jefes de Cuerpo de Ejército, ordenarán a todas las autoridades, Centros, dependencias y unidades de su mando, la confección antes del 15 de Noviembre del corriente año, de relaciones formalizadas por unidades o dependencias de todo el personal civil movilizado o militarizado a ellas afecto. Estas declaraciones comprenderán los siguientes extremos:

Apellidos y nombre del interesado.

Edad.

Profesión y oficio, especialidad y categoría.

Quinta a que pertenece.

Domicilio y fecha de su movilización.

Patrono con quien trabajaba, su

dirección, lugar de trabajo y sueldo o salario que disfrutaba.

Fecha en que causó baja en su destino u ocupación civil.

Estas relaciones deberán ser remitidas por conducto reglamentario a la Comisión de Trabajo de la Junta Técnica del Estado, antes del 15 de Diciembre próximo.

Mensualmente se formalizarán después relaciones que comprenden a los individuos de nueva incorporación, procedentes de llamamientos de reemplazos o del voluntariado para Ejército o Milicias, que no estuviesen ya incorporados a los Ejércitos de Tierra, Mar y Aire en 15 de Noviembre de 1937, relaciones estas que, por el mismo conducto, se remitirán a la Comisión de Trabajo.

Art. 6.º Cooperarán directamente al funcionamiento y buen fin de este servicio los Gobernadores Militares y Civiles, los Delegados de Trabajo y los Servicios de Colocación Obrera.

Art. 7.º Para evitar una posible duplicidad de asientos y su repercusión en las estadísticas de paro y colocación, y lograr la efec-

tividad de los servicios que han de cuidar de la colocación de los trabajadores nacionales y especialmente de aquellos a que afecta esta Orden, se declara obligatorio para el elemento patronal y para el elemento obrero, haciendo uso de la autorización prevista en el artículo 13 de la Ley de 27 de Noviembre de 1931, el acudir a las Oficinas de Colocación aquéllos con sus avisos de puestos vacantes y éstos con los de falta de trabajo.

Art. 8.º Queda autorizada la Comisión de Trabajo para nombrar el Jefe del «Servicio de Reincorporación al Trabajo»; para solicitar de las demás dependencias oficiales el personal auxiliar que necesite, y de la Comisión de Hacienda, el crédito imprescindible que requiera la urgente organización de este servicio.

La Comisión de Trabajo redactará y publicará los modelos de declaraciones juradas y relaciones por unidades militares a que se hace referencia en los artículos 3.º y 5.º de este Decreto, así como las instrucciones precisas para su confección y cumplimiento.

Dios guarde a V.ª E. muchos años Burgos 14 de Octubre de 1937.—II Año Triunfal.—Francisco G. Jordana.

Señores General Secretario de Guerra, Generales Jefes de Cuerpo de Ejército Gobernador General del Estado y Peesidente de la Comisión de Trabajo.»

Esta Delegación de Trabajo conociendo el elevado espíritu patriótico que anima a la clase patronal de esta provincia, tiene el convencimiento se dará cuenta la misma de la gran importancia de la presente disposición y que ha de extremar el celo para que la iniciativa del Caudillo y Jefe de Estado de proteger la vuelta al trabajo de los que están ofreciendo su vida por la Patria se vea secundada por todos, advirtiendo, que si como no espero, la clase patronal cometiese alguna omisión o se retrasase en el cumplimiento de tan importante disposición, al comprobarse en la prolija inspección que al efecto ha de realizarse por esta Delegación, se daría cuenta a la Comisión de Trabajo, para la imposición de la correspondiente sanción al contraventor.

La modelación a que se refiere el artículo 3.º ha sido publicada en el Boletín oficial del Estado del 1.º de los corrientes número 377 y en el de la provincia del día 5 número 194, y si alguna duda surgiese en la interpretación de la disposición o en la forma de llenar el modelo, acúdase a la Delegación de Trabajo, Ayuntamientos, Oficinas y Registros de Colocación y se les resolverá.

Ternel 8 de Noviembre de 1937.—II Año Triunfal.—El Delegado Provincial de Trabajo, José María Dilla.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

## Francisco Martín «Petaca», cabecilla marxistas

## Trátase de sus crímenes

## II

*Ten en cuenta, lector, al leer estos documentos, que no hemos querido hacer en ellos ninguna corrección, ni ortográfica siquiera, a fin de que conserven íntegramente su carácter.*

Declaración de lo observado en la noche del día que acontecieron los sucesos que originan esta declaración, en el Batallón 14 de Ingenieros.

A eso de la media tarde vino el camarada Calabozo a la Oficina seguidamente o sea, después de marchar el citado camarada, vino uno de los que después apareció cadáver, acompañado de otro camarada quien hizo varias preguntas y se lamentaba por no tener un aviso de presentación de fundamento.

Proximamente a las diez (no puedo precisar la hora ví un muchacho que dijeron se trataba del hijo del Teniente-Alcalde que estuvo en el garage, sacándolo, indicando que le llevaban a las fortificaciones.

A eso de las dos o tres de la mañana vino a la guardilla el camarada Echezar el cual me despertó, por el ruido q. hizo a mi lado al desprenderse algún objeto, pero no dando importancia seguí durmiendo.

A eso de las cinco creo que

me llamaron para prepararnos, a los motoristas, y vino a despertarme el compañero Saenz Garmendía, a cuya llamada acudí precipitadamente; como precisamente tenía ofrecido para los usos y necesidades de la oficina la máquina de escribir, me dijo Luis que podía salir para traer la misma, y al efecto una vez preparada la moto, salí, encontrándome con Echezar el cual me dijo le llamará a Luis para llevarle en el auto, y al ir a llamar a Luis ví que precisamente en ese momento salía de la habitación de Petaca y de Chomín, no se con que objeto al montar Echezar en el auto, vino en un trozo de carretera en mi dirección.

Enterándome por varios conductos de que algo anormal ocurría, tal como el hallazgo de los muertos, me decidí a revisar el sitio en que el camarada me infundió sospechas encontrándome con la documentación de tres camaradas lo cual recuerdo se trataba de lo siguiente: Dos carnets del Partido Comunista, un pasaporte a nombre de Lara, una cartera atravesada con un balazo conteniendo documentación a nombre del citado compañero, una tarjeta de control a nombre de Olariaga y una cartera con documentación a nombre que desconozco y cierta can-

tidad de dinero en la misma, todo lo cual y en presencia del compañero motorista entregué al compañero Heras.

El día 26, Hierro el Brigada en conversación con el presidente de la Sindical Minera, dijo a este que había que vigilar a los guipuzcoanos y enterarse con quien se relacionaban, en este punto se dieron cuenta de mi presencia, por lo cual se alejaron unos pasos y prosiguieron su conversación.

Dando por cierto todo lo que antecede y para que surta sus efectos firmo la presente en Santander a 27 de julio de 1937. Ignacio Eizaguri.

Pertenezco al Batallón des e su formación en calidad de chofer, e observado siempre en Petaca y Chomín una actitud muy violenta en el trato con el personal, cuando han dado alguna orden siempre lo hacían amenazando, y en muchas ocasiones por cualquier cosa sin importancia maltrataba de obra.

Estando en Larrabezúa e observado en una ocasión al entonces teniente Beleo, (hoy capitán) una actitud muy violenta en el tratamiento con el personal, llegando incluso a maltratar de obra, siempre e observado en el citado Bello y «Petaca»

(Sigue en la página 2)

# Noticias del Movimiento

## Charla de Queipo de Llano

### Rusia ha pedido a Inglaterra que intervenga para conseguir un armisticio

### Todo el ejército rojo mandado por generales rusos

En su charla de ayer, el general se refirió al ejército rojo, que según el Miajas, es muy potente, potencia que no se ve por ningún sitio, ya que para aquella operación de Brunete hubieron de acumular miles y miles de hombres, sin resultado positivo alguno, al igual que para tomar Belchite lanzaron más de 80.000 hombres contra una guarnición de 800, no logrando impedir que más de la tercera parte de estos hombres rompiesen el cerco y llegasen a Zaragoza.

Y con toda la potencia de su ejército, no podrán impedir tampoco, que Madrid, que ya es una breva madura, a punto de caer, caiga del árbol sin necesidad de que nosotros subamos a él.

Dice luego que ha recibido varias cartas en las que se le comunica que todos los mandos del ejército marxista son rusos, y Miajas que tanto presume, un vulgar mandatario de éstos. Una de estas cartas es de un suizo, que peleó voluntario en las Brigadas internacionales durante diez meses, llegando a oficial de ellas. Otra es de un médico de Madrid, que fué obligado a incorporarse a la Brigada «Lister», y nos refiere la barbarie de los rusos, que en las mismas camas del hospital asesinaban a los milicianos que sospechaban se habían herido por no fomar parte en los combates, así como el de fusilar a unos veinte hombres ante sus compañeros, sin que hubiesen cometido delito alguno, para imponer respeto antes del ataque a Brunete. Pero lo más espantoso, fué la orden que recibió de rematar a los heridos, para que éstos, si no se podían evacuar, no cayesen en manos de los tacciosos y al curar fuesen soldados al servicio de Franco.

Miajas, dicen estos comunicantes, no pinta nada y Madrid entero le llama «la Infanta Isabel», pues su

única actuación es inauaurar hospitales y entregar banderines.

Pero de nada les servirá todo ese ejército, pues en vista de sus rotundos fracasos, la misma Rusia comprende que la partida está perdida, y mi representante en Gibraltar me comunica que de una manera oficial, absolutamente oficial, se da la noticia de que Rusia ha pedido a Inglaterra que intervenga cerca del Gobierno del Generalísimo, para conseguir un armisticio, que sería el preludio de la paz. Pero es difícil que nosotros podamos confiar en la caballerosidad de los rojos, que han demostrado mil veces que carecen de honor y es posible que solo traten de ganar tiempo para armarse mejor. Claro es que España tiene un Jefe y a su voluntad todos obedeceremos seguros que nos llevará a buen fin.

Después de lo que se ha dicho estos días que es posible que las las potencias europeas, Polonia, Austria y Hungría, reconozcan a Franco, hoy se añade que Bolivia ha enviado una nota de adhesión a las tres potencias firmantes del tratado anticomunista. Italia, Alemania y Japón, y se cree que reconocerá pronto al Gobierno del Caudillo, así como varias Repúblicas americanas.

Comenta luego el rumor que circula insistentemente de un Gobierno a base de Portela, para hacer ver al mundo un cambio de política y esperar un poco de apoyo que hoy les falta.

También se sabe que en Barcelona, no obstante haber requisado 500 locales y 1000 habitaciones, algunos departamentos, por miedo y considerarse más seguros, se han instalado en Figueras, que está mucho más cerca de la frontera.

Y leyendo la lista de donativos, se despide hasta mañana.

## Rusia y la España roja

Madrid.—El comisario de Guerra de la URSS Vorochilof ha enviado un telegrama a Negrín con motivo del primer aniversario del sitio de Madrid.

Negrín ha contestado agradeciendo la atención, si bien lo ha hecho en términos graciales.

### En honor del general Saliquet

Valladolid.—Con asistencia de las autoridades y numerosísimo público, se ha celebrado en esta capital el anunciado homenaje al general Saliquet por su brillantísima actuación durante los primeros momentos del movimiento en que tuvo que hacerse cargo del mando de esta ciudad

## Grandioso monumento a Marconi en América

San Francisco.—El notable escultor americano Frederick Schwelgart ha dado fin al boceto para el monumento a Guillermo Marconi, en el que se hallan simbolizadas las invenciones del Gran Hombre de Ciencia en el campo de las ondas magnéticas.

La maqueta consiste en una base octogonal con escalones, sobre la cual se eleva otra segunda de menores dimensiones.

Alrededor de esta segunda base vienen esculpidos los episodios sobresalientes de la vida del personaje italiano. Incluso el naufragio del «Titanic», aeroplanos dirigidos por la radio, la transmisión del primer mensaje trasatlántico y otras varias vienen representada en los bajo relieves.

Por encima de esta segunda base surge el pedestal alrededor del cual se encuentran excavados algunos nichos en los que figurarán las estatuas de Marconi, Portolo, Junípero Serra y otros insignes hombres que han contribuido con su ciencia al desarrollo de California.

Sobre el pedestal se elevan cuatro ágiles columnas que sostienen un globo alado de bronce, encima del que se erige una figura, así mismo en bronce, con los brazos extendidos y sosteniendo en cada una de las manos una pequeña esfera de la que saltan chispas.

Las chispas quieren significar la radio, los brazos abiertos la navegación y las dos alas sobre el globo la aportación dada por Marconi al progreso de la aviación.

## Otras noticias

### La instalación de los ministerios rojos :

París.—Se ha sabido que los ministerios de Hacienda y de Abastos de la España marxista se instalarán en Gerona. Así mismo se dice que la Comandancia General de Carabineros radicará en Figueras.

### Tres aviones rojos con la bandera nacional :

Perpignán.—Se confirma la presencia en el aeródromo de Figueras de tres aviones marxistas camuflados con la bandera nacional de España.

Dichos aparatos son trimotores de bombardeo, con los cuales se pretende agredir algún punto francés para originar conflictos.

Tan pronto como se ha sabido la noticia ha sido puesta en conocimiento del prefecto francés para que esté en antecedentes del hecho y tome las medidas que considere oportunas para hacer fracasar la criminal maniobra.

Anuncie usted en LUCHA

## Las derrotas rojas

### Algunos detalles sobre la célebre batalla de Brunete

París.—Hace ya varios meses que se libró en tierras de Castilla la batalla de Brunete, y cada día que pasa, llega un nuevo interesante detalle de aquel gran combate, en el que se puso de manifiesto, el absoluto dominio de las armas nacionalistas frente a las armas rojas,

Un evadido recientemente de la zona marxista española que tomó parte en la ofensiva de Brunete, luchando en las filas rojas, nos proporciona detalles, entre los que se encuentran los siguientes:

«En la batalla de Brunete, tomaron parte 120.000 rojos. Esta cifra fué confirmada por el diario catalán «Solidaridad Obrera» en un reportaje de aquel frente. De estos 120.000 soldados, 40.000 fueron bajas a causa de la contraofensiva nacionalista.

Simultáneamente el mando rojo, planeó un ataque contra el barrio de Basurero, en el que tomaron parte 30.000 marxistas, de los cuales perecieron la tercera parte.

Se refiere el evadido, a la maldad de Prieto en esta ofensiva, que cuando habían avanzado los tanques rojos hasta cerca de las líneas nacionalistas y tras de ellos quedaban varios cientos de heridos marxistas, dió orden de que retrocediesen los artefactos, que aplastaron a numerosos heridos. Miaja, trató de impedir que se ejecutase lo ordenado, pero no pudo».

### Companys ratificado en la Presidencia :

Berlín.—Esta tarde, el Parlamento catalán celebró su anunciada reunión para tratar del asunto de la Presidencia de la Generalidad.

La minoría de la Esquerra Catalana pidió la ratificación en el cargo de presidente de Luis Companys, y tras un largo debate, en el cual hicieron uso de la palabra todos los jefes de minoría, se aprobó la proposición de la minoría de la Esquerra, con el voto en contra de la minoría Unión De-

mocrática, originándose por esto un regular escándalo, en el cual varios diputados llegaron a las manos, tratándose de ladrones, chantagistas y otras peores.

### Prieto desesperado

Barcelona.—Una agencia francesa, informa desde Barcelona que entre los técnicos militares rojos, están completamente convencidos que el frente rojo caerá en el momento que las fuerzas nacionales ataquen por cualquier sector.

Indalecio Prieto, que conoce estas opiniones, está completamente desesperado y sólo se preocupa de acumular la mayor cantidad posible de oro en los bancos franceses, para huir en el momento oportuno.

### Banquete en honor de las personalidades portuguesas

Sevilla.—A las cinco de la tarde se celebró en un Hotel céntrico el banquete homenaje a las personalidades portuguesas que se encuentran en Sevilla.

Asistieron gran número de personalidades sevillanas, entre ellas el general Queipo de Llano y el alcalde de la ciudad.

El acto resultó brillantísimo, mostrándose encantados los ilustres huéspedes portugueses.

### Sigue el avance nacional en Aragón :

Zaragoza.—Prosigue nuestro victorioso avance en el sector de Sabiñánigo, habiéndose ocupado distintas posiciones de gran valor estratégico.

Aprovechando las incidencias de las operaciones se han pasado a nuestras filas numerosos milicianos rojos, la mayoría de ellos con armamento.

Dichos pasados confirman el castigo sufrido por las hordas bolcheviques y la desmoralización que existe entre ellas.

## Francia deja a los rojos

Roma.—«El Corriere de la Sera» publica lo siguiente:

«Asperos comentarios, ha despertado en la zona roja, la decisión de Francia, de enviar buques para la repatriación de ciudadanos franceses residentes en la zona roja española.

Los rojos entienden que Francia les abandona, pues andan muy adelantadas las gestiones del Gobierno francés, para el nombra-

miento de agentes consulares en la España de Franco. París ya no duda de la poca potencia del ejército marxista.

También ha causado impresión en los medios catalanes, el hecho de la reanudación de las comunicaciones ferroviarias entre Francia y España y la posibilidad de que se reanude el servicio directo París-Lisboa, atravesando toda la zona nacional».

# ◆ Noticias del Movimiento ◆

## La falta de víveres en Cataluña

Londres.—En una información detallada sobre multitud de problemas con que tiene que enfrentarse actualmente la ciudad de Barcelona, el corresponsal especial del Daily Telegraph, describe los contrastes políticos predominantes.

Los tres cuerpos principales, son el grupo de demócratas de la Izquierda, el partido socialista unificado con los demócratas socialistas y los comunistas y en tercer lugar la Confederación nacional anarco sindicalista.

El corresponsal, trata extensamente de la escasez de alimentos en toda Cataluña y señala, que Cataluña, se halla en necesidad urgente de víveres y de primeras materias para sus industrias. Como ejemplo de la carestía de los alimentos, declara el corresponsal que el aceite de oliva, cuesta en Barcelona el doble que en Madrid; una comida en un Restaurant, cuesta cerca de tres veces más, y los víveres han aumentado considerable-

mente a causa del peligro de aviones y submarinos.

### Enseñanza de alemán italiano y portugués

Toledo.—A las doce de la mañana, se ha inaugurado solemnemente en el Instituto Provincial, las enseñanzas de portugués, alemán e italiano.

Con este motivo, se ha celebrado una fiesta académica en el Paraninfo, de homenaje a los países amigos. Presidió el obispo auxiliar doctor Modrego, en representación del Cardenal primado, con los gobernadores civil, militar, alcalde y otras autoridades y representaciones oficiales y de entidades de la ciudad.

### La bandera alemana en Danzig

Danzig.—Por primera vez la bandera de la Cruz gamada, llevando en el ángulo el escudo de Danzig, ha ondeado hoy desde las ventanas de varios edificios de la ciudad libre.

El nuevo emblema, no será reconocido oficialmente hasta fin de semana.

## Una visita que causa sensación

Londres.—En los medios políticos londinenses, ha causado gran sensación, la visita que el embajador de los U. R. S. S., ha hecho al embajador de Italia conde Ciano, para comunicarle el disgusto que ha producido al Gobierno soviético, la formación del bloque tripartista anticomunista italo-alemán-japonés.

A pesar de todo, se cree que esto no traerá consecuencias.

### Las relaciones de Francia con la España nacional :

París.—Se comenta apasionadamente, el hecho de que Inglaterra

haya enviado a la España de Franco, representantes diplomáticos.

«Excelsior» dice que no pasará mucho tiempo sin que Francia siga el mismo camino, augurando que sería bien acogida en todo el mundo una medida de esta clase.

### Calma en el frente de Madrid

San Sebastián.—Nada destacable en la jornada de hoy en los frentes madrileños, al menos hasta el momento de recibir estas noticias.

El día se muestra gris, más apropiado para la calma que para la actividad bélica.

## Homenaje a la memoria de los caídos por la causa nacional-socialista alemana

Salamanca.—En el colegio de los nobles irlandeses, donde está instalada la embajada alemana, tuvo efecto esta tarde, a las siete, un acto de homenaje a la memoria de los caídos por la causa nacional socialista y especialmente de los que dieron su vida el día 9 de Noviembre de 1923 en Munich. Asistió al acto la colonia alemana, residente en Salamanca, todo el alto personal de la Embajada, las autoridades superiores de Salamanca, representaciones de la Embajada italiana y del Fascio italiano, personalidades portuguesas, etc., etc.

La fiesta tuvo lugar en el severo salón de actos del histórico edificio. En el testero del mismo, lucían una gran bandera española bajo la cual se habían colocado los símbolos del Imperio alemán y a ambos lados de éstos dos grandes banderas con la cruz Gamada.

Dió comienzo el acto con la interpretación de la obra de Beethoven «Egmont», que una selecta orquestina interpretó magistralmente. A continuación el doctor Herbelein consejero de la Embajada alemana, pronunció en castellano una bella salutación, en la que recordó con frases emocionantes, a los caídos por la causa nacional socialista y las luchas heroicas que este partido y su Führer hubieron de contener hasta alcanzar el triunfo definitivo. Tuvo también palabras muy cariñosas para los que en España están dando su vida por una causa idéntica de liberación nacional y dijo que ellos mejor que nadie, comprenden nuestros heroicos sacrificios.

Habló luego el señor Timm Jefe local de N. S. D. A. P., el cual con frase conmovedora y expresiva, hizo una historia detallada del movimiento nacional socialista, deteniéndose especialmente en relatar lo que fué la fracasada tentativa del golpe de Estado llevada a cabo por Hitler el 19 de Noviembre de 1923. Consagró también palabras

de alta emoción a los caídos por la causa de redención del pueblo germano y tuvo así mismo frases de exaltación para el empeño nacional que está realizando España.

La orquestina interpretó el Andante de quinta sinfonía de Beethoven y finalmente hizo uso de la palabra el señor W. Koehn, cónsul general de Alemania, el cual, en alemán, dedicó una cálida alabanza a la labor del nacional socialismo, teniendo frases de sincera y sentida emoción por los que perecieron en la noble lucha por el resurgimiento del pueblo alemán.

Como final del acto la orques-

tina interpretó la canción «Yo tenía un camarada», que el público escuchó en pie y brazo en alto, en medio de la más conmovida expresión.

### Comentando una arbitrariedad

París.—Comentando la inspección arbitraria llevada a cabo en Marsella, a bordo del barco italiano «Savoia», bajo el pretexto de comprobar si había en él voluntarios para España ocultos, «Le Jour» escribe, que se trata de un acto incalificable que, indignará a todos los franceses que conserven aún el respeto hacia los sentimientos de libertad y hospitalidad.

## Corrida benéfica en Sevilla

Sevilla.—Se ha celebrado la corrida suspendida por el mal tiempo a beneficio de los refugiados.

Asistió un inmenso gentío que vitoreó constantemente al Caudillo y a España.

El General Queipo del Llano, honró la función con su asistencia, así como también otras autoridades y las personalidades portuguesas que se encuentran en la capital.

Se lidiaron 8 toros de Domeq y de la ganadería portuguesa de Infante da Cámara.

El rejoneador portugués que actuó, tuvo la desgracia de perder un caballo, pero el General Queipo del Llano, le ofreció regalarle otro en nombre de Sevilla.

El rasgo está siendo muy elogiado, especialmente en la nación hermana.

### Aviso a los navegantes

Salamanca.—Se avisa a todos los navegantes, que a partir del día 10 del corriente, estará sembrado de minas todo el trozo comprendido entre el Cabo La Nao y Cabo Tortosa.

Fundada el año 1900 **La Vasco Navarra** Domicilio social en Pamplona

Compañía Española de Seguros

Seguros contra accidentes del Trabajo.—Individuales de accidentes personales.—De responsabilidad civil para automóviles, coches, etc. y seguros contra incendios de todas clases.

DELEGACION DE TERUEL:

**Luis Miguel Amerle**

CALLE VALENCIA, 9, PRAL

TELEFONO 212

Zaragoza; ARTURO ROMANI CESPEDES, —Costa, 13 enllo. Teléfono 4.655 Huesca; JOSE MARIA COARRASA, —Primo de Rivera, 14 Teléfono 66

**Vicente Herrero**

SERRERIA MECANICA Y ALMACEN DE MADERAS

Compra y venta de toda clase de maderas y leñas

— Avisos al Teléfono número 34 —

Se necesitan carros para el transporte de maderas

# - Información del Extranjero -



## Rusia acusa el golpe

El pacto anticomunista firmado entre el Japón, Italia y Alemania, es la nota más destacada en el mundo. Hace dos días que el pacto fué firmado y todavía continúan los comentarios en torno al asunto.

Hoy, vuelve a adquirir importancia dicho pacto, por la actitud rusa de protesta. El embajador ruso en Italia ha visitado hoy al ministro de Negocios extranjeros Conde Ciano, para pedirle explicaciones sobre dicha firma ya que cree que no está conforme con el tratado de 1935, que imponía entre los dos países unas relaciones amistosas. El Conde Ciano, ha tomado nota de las quejas y ha visitado a Mussolini.

Esta protesta rusa, es una prueba de la eficacia del pacto. Rusia, teme que todas sus maniobras en el extranjero, resulten nulas ante la fuerza que supone la

unión de esos tres países. Pero el tiro que ha disparado en esa protesta, da en falso. Porque el pacto, está firmado con la única intención de evitar que en el mundo pueda el comunismo seguir su ruta de crear conflictos, de impedir, que Rusia, continúe como hasta ahora, interviniendo dentro de los demás Estados, de la manera tan directa como lo ha hecho.

Ese es el espíritu del pacto y no otro. Y las protestas de Rusia de que se trata de un acto de enemistad contra ella, son falsas. Porque el pacto, no va contra el Estado y la nación rusa, sino contra sus actividades que se salen de la legalidad en el resto del mundo. El pacto, no es un acto de agresión contra el Estado ruso, contra su integridad o de intervención en sus asuntos interiores, sino que es una garantía de seguridad contra la actitud falsa que hasta ahora venía sos-

teniendo en sus relaciones con los partidos comunistas de otros países y que hacía que manejase en realidad la política de esos Estados.

Pero la realidad, no es esa. Rusia, sabe todo esto, sabe que el pacto está concebido no para luchar contra ella, sabe que únicamente le cortará sus actividades en el resto del mundo. Y eso, es precisamente lo que teme perder y se prepara a la defensa. Por eso, quiero que encaminen el asunto por unos derroteros que no son los verdaderos, para ver, si puede dejar sin efecto, lo que se firmó entre esas tres poderosas naciones.

Pero la voluntad que anima al pacto, es fuerte y decidida, Y Rusia nada conseguirá.

El golpe, está bien dado. Y Rusia, lo acusa.

EL VIGIA

## La Conferencia del Pacífico

### Norman Dawis, Conferencia con Eden

Bruselas. En los círculos diplomáticos más autorizados de todo el mundo, circula la noticia de que el Japón, ante la segunda invitación hecha por la Conferencia de los nueve, con nuevas condiciones, contestará con una cordial nota, pero redactada igualmente que la primera, en tono negativo.

Para asistir a la Conferencia, salió de Londres en avión el ministro de Negocios extranjeros británico, quien al poco tiempo de llegar, se entrevistó con el representante de los Estados Unidos mister Norman Dawis, y según se afirma, para tratar de redactar un pacto del Pacífico sobre nuevas bases que puedan ser aceptadas por todas partes.

### Se desmienten unos rumores

Washington. - Ante la insistencia con que ha empezado a circular el rumor de que los Estados Unidos, ante el fracaso de la Conferencia que se celebra en Bruselas pensaba convocar para fecha no lejana otra nueva, el Gobierno ha publicado una nota, en el que desmiente categóricamente dichos rumores.

### La situación de Palestina

Jerusalén. - La situación en Palestina, continúa en el mismo estado estacionario. Cuando ya se cree acallado todo intento, de rebelión nuevos hechos vienen a demostrar lo contrario.

En el día de ayer, se libraron violentos combates en los alrededores de la capital. Los árabes, asesinaron a cinco israelitas y el comercio judío, cerró sus puertas como protesta contra el atentado.

Los autores del hecho, se refugiaron en las montañas, sin que las autoridades británicas, lograsen detenerlos.

Por la tarde, aeroplanos británicos se dedicaron a bombardear y ametrallar núcleos rebeldes.

### Internacionalmente se reconoce la generosidad de los soldados Italianos

Shangai. - Lo mismo la prensa china que la internacional consignan con gran satisfacción, la generosidad con que los soldados y los marinos italianos se han prodigado para auxiliar a la población civil china, entre la cual

existían gran número de mujeres y niños y que se había refugiado en la Concesión Internacional mediante el sector italiano. - USI.

### «El bolchevismo amenazaba incluso a Grecia» declara Metaxas

Atenas. - En un discurso pronunciado en el Peloponeso por el jefe del Gobierno griego Metaxas, con motivo de la inauguración de una serie de obras públicas afirmó que se había visto obligado a cambiar de régimen porque aparecía un enemigo común. Esto es el bolchevismo que intentaba conjuntamente producir trastornos en España y en Grecia.

La rápida intervención en aquel entonces -añadió Metaxas- ha salvado al país de la tragedia que actualmente estamos presenciando se halla sumida España. - USI.

## ¡MUJERESS!

Vuestra revista «HOGAR ESPAÑOL»

Conocimientos útiles para la casa, incluso modas y patrones. Comienza el folletín encuadernable, con selección de pensamientos sobre la mujer, por pensadores eminentes. Precio cuarenta céntimos. Venta ambulante y Plaza de Carlos Castel, 27

## El conflicto chino-japonés

### Una gran victoria de los japoneses, que ocupan parte de Shangai

Shangai. - Hoy ha tenido lugar una violenta batalla, que ha dado lugar a un formidable avance de los japoneses.

Los chinos se han batido con insuperable heroísmo, como lo demuestra el gran número de muertos y heridos que tuvieron antes de ceder el terreno.

Los japoneses avanzaron por varios sitios a la vez, logrando romper las líneas chinas y ocupando parte de Shangai. Por otro lado, se encuentran a unos 30 kilómetros de la capital.

Las tropas chinas, detuvieron algunos extranjeros que circulaban por

Shangai, acusándolos de espionaje. En el límite de la concesión internacional, se refugiaron una enorme cantidad de soldados chinos. Algunos que quisieron atravesar la concesión, fueron desarmados. 450 soldados chinos, heridos en los combates, pudieron llegar a la dicha concesión internacional, en donde fueron atendidos por soldados franceses, y desarmados antes de llevarlos al hospital internacional.

Con esta batalla, la situación de las tropas chinas, es delicada. Un concejal de Shangai al que le dieron la noticia de que sus hijos habían muerto, contestó sin inmutarse: «Han muerto por la libertad china. No puedo quejarme».

## - La Crisis belga

### Después de 15 días aún no se ha resuelto nada

Bruselas. - Continúa la crisis belga sin resolver. El señor Spaats, continuó sus consultas en el día de hoy. Los periodistas le interrogaron sobre los resultados obtenidos, pero el señor Spats, se negó a dar detalles, mostrando una reserva que se interpreta como un fracaso.

Cerca de las tres de la tarde, el señor Spaats, visitó a su Majestad el Rey para comunicarle el resultado de sus gestiones.

Hasta ahora, se ignora, como quedará resuelta esta laboriosa crisis, que se está convirtiendo en una verdadera preocupación para toda la nación, que

cada día espera con impaciencia su solución definitiva.

Las cosas se están poniendo un poco difíciles para Spaats, que no ha encontrado a última hora todas las facilidades que esperaba. Sin embargo aun continuará en sus trabajos, para ver si puede lograr algo.

Bruselas. - Las últimas noticias que se tienen sobre la tramitación de la crisis del gobierno belga, parece ser que son optimistas: el señor Spaak, esta tarde, ha logrado formar gobierno, pero todavía la lista definitiva no ha sido entregada debido a que tiene que aprobarla el rey y seguramente introducirá algunas modificaciones.

## OTRAS NOTICIAS

### ¿Qué leen los italianos?

Budapest. - Bajo el título «Qué leen los italianos?» el diario «Pesti Naplo» publica una carta de Roma en la que se pone de relieve el gran interés que poseen los italianos actuales para leer mucho al objeto de hallarse perfectamente enterados de los problemas de la hora presente, tanto políticos como filosóficos y artísticos.

El diario pone en evidencia la «enorme producción de revistas de todas clases» subrayando la «libertad» con que tales revistas pueden escribir de todos los asuntos especialmente que interesen al público italiano, el cual demuestra predilección por las obras de literatura clásica y hacia muchos autores húngaros.

Termina el reportage con el comentario de que los lectores públicos italianos siguen un buen camino. - USI.

### El aniversario de la revolución rusa

Moscú. - Siguen los festejos con motivo del aniversario del asalto bolchevique al poder. Se celebró en la plaza Roja una gran parada militar: desfilaron grandes contingentes de soldados rojos y un verdadero alarde de material.

Figuraban en el cortejo tanques y carros de asalto de todos los pesos y modelos, centenares de cañones de varios calibres, grandes contingentes de armamento para defensa antiáerea, etc., etc. Durante la parada evolucionaron más de cien trimotores seguidos de otros tantos minúsculos aparatos. Se pudo notar la presencia de dos nuevos aviones de características especiales, cuya especial construcción les permiten velocidades superiores a 500 kilómetros por hora. Luego Moscú habla de pacifismo.

# NOTAS LOCALES

## Cruz Roja Española

ASAMBLEA PROVINCIAL

### Servicio de información

Realizadas sin resultado las gestiones para averiguar la actual residencia de las personas cuyos nombres se citan a continuación, se ruega a los interesados, familiares o conocidos de los mismos, se sirvan pasar por el domicilio de esta Asamblea Provincial de la Cruz Roja Española, Plaza de Emilio Castelar, para comunicarnos noticias que les interesan.

Pedro Izquierdo Corella, María Torrecilla Caballero, Josefina Fuertes Hernández, Salustiano Tejedor, Demetrio del Amo, Francisco Beneito Amoros, Juan Antonio Bayo, Camilo Ramos, Lorenzo Arocas García, Aquilino Gómez Rodrigo, Domingo Blade, Ricardo García García, Pablo Mota, Luis Villasana Rodríguez, Pilar Rodrigo Martín, Banoso, Teodoro Moreno Cubiedo, Calamocha; Joaquina Collado Almela, Albarracín; Marcos Gordo, Monreal del Campo; Ignacio Latorre, Vivel del Río; Miguela Andrés Cervera, Rubielos de la Cérida; Pilar González Fuenferrada; José Sebastián Obón, Portalrubio; María Montero Tortajada, Burbúguena; Emilio Alguacil Murciano Albarracín; Jesús García Sáez, Calamocha.

## Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el jueves día 11 de Noviembre de 1937, 11.º Año Trinnfal.

### HOSPITAL DEL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media.

Sala A: Encarnación Ortiz e Inocencia García.

Sala C: Teresita Ortega y Emerenciana Hernández.

Sala E: Cándida Dolz y Esperanza Villarroya.

Segundo turno, de una y media a nueve y media.

Sala A: Leandra Giménez y María Lanzuela.

Tala C: Carmen Herrero y Natividad Pérez.

Sala E: Petra Monterde y Felicidad Narro.

Tercer turno, de nueve y media y ocho (noche).

Concepción Esteban, Felicidad Millán, Visitación Torres y Angeles Olba.

### SUPLENTES

Del primer turno.—Carmen Andrés y Dolores Herrero.

Del segundo.—Pilar Villanueva y Rosa Martínez.

Del tercero.—María Gisbert e Isabel Lezana.

### HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Pilar Hurtado y María Maicas.

Segundo.—Rosa López y Pilar Carreras.

Tercero.—Emérita Galindo y Amparo Gonzalvo.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas con el fin de suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada hayan podido asistir.

## Cafe-Bar Pedralva

Aperitivos.—Mariscos.—Licores.—Vinos de excelentes marcas.—Cerveza fresca.—Especialidad en bocadillos rellenos.—Todos los días calamares fritos estilo Andalucía.—Rico jamón de Salamanca.

Visite el Bar Pedralva

## Farmacia-Droguería

Perfumería y Optica científica — López Domar Teruel

Ha salido el n.º 5 de

## “MUJER”

Revista de Modas y del Hogar

La encontrará usted en el CONTINENTAL EXPRES Salvador, 8.-Teruel

2 España es una unidad de destino en lo universal. Toda conspiración contra esa unidad es repulsiva. Todo separatismo es un crimen que no perdonaremos.

La Constitución vigente, en cuanto incita a las disgregaciones, atenta contra la unidad de destino de España. Por eso exigimos su anulación fulminante.

## ¡ATENCIÓN!

LIBRERÍA CULTURAL, Salvador núm. 8.—TERUEL

Encontrará usted las renombradas obras de autores selectos, unas enantadas como referencia, son las siguientes:

Razón y Fé.—Legislación del nuevo Estado.—La Antología.—Isabel de España.—Calvo Sotelo, (Comentario crítico de su obra).—Apuntes de Historia de España y Universal.—Ensayos Históricos sobre cultura Gallega.—Tu y Ella.—Valorización del Descanso.—Vindas Blancas.—Almoneda.—Estelas Gloriosas de la Escuadra Azul.—Franco.—El Sitio del Alcázar.—Alma Nacional.—Hidroterapia.—Vida de la Madre Rafols.—Métodos, Alemán, Italiano, Inglés, Francés, Diccionarios extranjeros, etc.

Caso de no encontrar la obra que busca, usted visite la LIBRERÍA GENERAL y la encontrará en CONTINENTAL EXPRES Salvador, 8.—TERUEL

## PERDIDAS

De un aparato para el oído, entre las calles de la Parra y de Santiago. Iba metido en un bolsito. Se ruega a quien lo haya encontrado, lo entregue en esta Administración, donde se le gratificará.

De 20 pesetas, en el trayecto comprendido desde el Viaducto a San Jullán. Se ruega a quien las haya encontrado, las entregue en la Administración, donde se le gratificará.

Pérdida de un avión-alfiler con las iniciales A. T. Presentarlo en esta Administración.

## ¡Arriba Española!

## Grandes Almacenes

de

## Tejidos y Novedades

## Hijo de Gabriel Ferrán

Ventas por mayor y menor

Cazadoras cuero y paño.—Monos, Camisas y Pantalones azul y kaki.—Tejidos azules y kaki.—Vendas paño.—Gran surtido en confecciones

Plaza Carlos Castel, 17

Ventas detall: entrada por Democracia y Salvador.

Apartado 19 Teléfono: 44

TERUEL

Almacén de Aceites y Ultramarinos  
Fábrica de chocolatez, jabones y aserrar maderas

## Viuda de Joaquín Asensio

Ovalo, 7 Teléfono 12  
TERUEL

PANADERIA  
TUROLENSE  
DE  
TOMAS GOMEZ

Ultramarinos y comestibles finos.—Especialidad en bocadillos.

## LA CASA DEL JAMON

Ramón y Cajal, 7 — Teléfono 139 — TERUEL

Mercería / Perfumería / Novedades

## Casa NICOLAS

La más importante de la provincia

Anuncie Vd. en LUCHA



Una decisión del Parlamento

## Companyns no puede salir de Cataluña

Barcelona.—Como se sabe, Companyns, viendo su vida en peligro, ha tratado varias veces de fugarse de Barcelona sin conseguirlo. Hace bien poco, como recurso heroico, empleó el de presentar la dimisión de la Presidencia de la Generalidad. Con argumentos «convincientes», le hicieron desistir de su empeño.

Hoy, nuevamente, la radio catalana nos trae la noticia de que Companyns ha insistido en eso de la dimisión. Pero como la vez anterior, el «honorable» ha sido rechazado con bajas. Los catalanes van dándose cuenta de lo que se avecina y quieren que los dirigentes no huyan al extranjero.

La noticia fué radiada en su emisión de última hora por la emisora Radio Asociación de Cataluña:

«El Parlamento de Cataluña, reunido hoy, ha aprobado un decreto, en el cual. NO SE ACEPTA LA DIMISION

DEL SEÑOR COMPANYNS DE SU CARGO DE PRESIDENTE DEL GOBIERNO DE LA GENERALIDAD, RATIFICANDO LA CONFIANZA»

Es una manera muy bonita, de salirse con la suya. Me parece que a Companyns le va a ser muy difícil fugarse.

### El cese de Companyns

Barcelona.—Hoy se reunirá el Parlamento catalán, figurando el siguiente orden del día:

«Término del mandato del Presidente de la Generalidad de Cataluña».

El señor Companyns, una vez que cese en su cargo de presidente, piensa tomarse un descanso.

### Funerales por el capitán Artigas

Badajoz.—En la Catedral, se han celebrado solemnes funerales por el alma del caballero mutilado recientemente fallecido, capitán Artigas, que perdió la vista en la toma de Badajoz.

### ANIVERSARIO GLORIOSO

## Los primeros caídos por Alemania



Hoy hace años que cayeron los primeros nacional-socialistas en las calles evocadoras de Munich. Aquello, era el principio del renacer alemán, abonado por la sangre de 350 muertos y de más de 30.000 heridos.

Fueron los primeros mártires, acerbados por el plomo marxista. El cuerpo de uno de ellos, sirvió de escudo en aquella ocasión para Hitler, como un símbolo de la futura alma alemana, que sabe morir por su Führer. 19 caídos en aquel día del mes de los muertos, en un 1924, prometedor y fecundo. Sangre alemana, regó en aquel día las calles bábaras de Munich.

Bautismo de sangre, del partido recién formado, que había de devolver el Imperio a Alemania...

La España nacional-sindicalista, fecunda también por la sangre de miles y miles de nuestros mejores, recuerda a los primeros caídos por la grandeza alemana. Y ante la gloria de su recuerdo, grita unánimemente:

¡HEIL HITLER! ¡VIVA ALEMANIA!  
¡ARRIBA ESPAÑA!

## Navarra recibió ayer el homenaje de España entera

(Viene de primera página)

cionales de cada comarca, seguía el pueblo rugiendo de entusiasmo y vitoreando a Franco y al Ejército. En una habitación de la Audiencia se celebraba una entrevista emocionada. La excelentísima señora doña Carmen Polo de Franco recibía entre sus brazos, con la máxima cordialidad a la señora viuda e hijas del inolvidable generalísimo Mola.

### El Caudillo, tocado de boina roja, vuelve a hablar

Mediaba la tarde. La multitud se guía agolpada frente al Palacio de la Diputación, donde el Generalísimo, su séquito y autoridades celebraban un banquete: por décima vez el Generalísimo se asomó al balcón central y lo hizo acompañado de su hija que, tocada con la boina roja, empuñaba la bandera de la Diputación ya adornada con el lazo de la Laureada. Fué algo indescriptible y tal el estallido del pueblo, que el Caudillo se retiró emocionado y en un impulso de su corazón españolísimo, tomando una boina roja, se la puso a su vez y así se asomó al balcón. Hubo un momento en que yo creí que el delirio del pueblo pamplonico terminaba en catástrofe. Los fusiles tirados al alto. Los Requetés buscando llegar a la altura del balconaje, escalando por las fachadas y columnas, las gentes pamplonicas, que se abrazaban entre si y tuvo Franco que salir a hablar para cantar las glorias que simbolizan las boinas rojas, para entonar un canto a Navarra: muchos os lo juro, terminaron escuchándole en rodillas y con las manos juntas, como en plegaria. Y plegaria era, porque allí se rezó el «Creo en España», la fe en sus destinos, porque lo decía Franco, Franco, Franco.

Navarros; día llegará yo lo espero cercano, en que toda España redimida organice una peregrinación a esta nueva tierra santa, en que todos los españoles que se honran con serlo, vengán aquí; y tras de besarle como se besa a una madre, tome un puñado de esta tierra bendita y se lo lleve luego como reliquia para entronizarlo en el corazón y en el sagrario de sus hogares, como símbolo de toda la base nacional, como juramento inquebrantable de defender esto que Navarra defendió y por tal defensa, pudo hacerse digna de la Laureada de San Fernando.

Pamplona ha gritado hoy con voz de trueno, la suya, la recia del Roncal: ¡Franco, Franco, Franco, que es gritar: ¡España, España, España! Franco el Caudillo ha gritado hoy en Pamplona, Navarra, Navarra, Navarra! que es gritar ¡España, España, España! ¡Caudillo, Pueblo, Ejército! todos unidos en el mismo santo afán, todos recios en la misma inquebrantable fé, todos hermanos en el mismo sublime amor a la Patria y sus destinos. ¿Quién podrá vencernos, detenernos siquiera? ¿El marxismo? ¡Bah! son gente de alma harto menguada para competir con nuestra noble condición e inflado patriotismo. Dios y España son demasiado fuertes para que resulten vencidos por quienes, sin Patria, sin fé, no sienten, ni defienden nada. No tienen más que engaños y mentiras.

Franco, pisando tierra firme de Navarra, nos ha prometido la victoria final cercana. Una promesa de Franco es la ley firme para la Patria.

Espanoles, hermanos, por el triunfo final, por la gloria de Dios, por la grandeza de España. ¡Viva el Caudillo! ¡Viva Navarra!

## Ultima hora

## ¿Prieto dispuesto a negociar una rápida paz?

Barcelona.—En los círculos políticos se dice que Prieto acaricia el plan de formar un Gobierno que pueda entrar en negociaciones con los nacionales para la paz.

Los expertos militares extranjeros creen, que la defensa del territorio rojo solo puede realizarse durante un corto periodo de tiempo y que el frente rojo se derrumbará cuando los nacionales decidan emprender una nueva ofensiva.

Prieto, según parece, se muestra accesible a los consejos de los círculos militares rojos, que piden la conclusión rápida de la guerra.

Los milicianos rojos tendrán que comprar sus uniformes

Salamanca.—Por' decla-

ración de un evadido de las filas rojas pasado a nuestras líneas, por uno de los sectores próximos a Madrid, se sabe que los dirigentes del llamado ejército popular, han dicho a sus soldados que, aquellos que quieran ropa de invierno, tendrán que comprarla en Intendencia al precio de 125 pesetas traje, noticia que como es de suponer, ha causado gran descontento entre los elementos de tropa de aquel ejército.

También ha declarado dicho evadido, que a los soldados rojos no se les dejará leer la Prensa nacional que cae en sus manos, por el temor que tienen los jefes de que puedan organizar algún complot contra sus oficiales.

### Azaña y Ossorio y Gallardo

San Sebastián.—El periodista Ramón Solano, refiere la conversación sostenida entre Azaña y un francés, que le servía de enlace con Ossorio y Gallardo, de la cual fué testigo. Recordemos las siguientes palabras del presidentillo de la República,

«Ossorio es un mal sujeto, que se aprovecha de las circunstancias para cometer muchas injusticias».

«No se si Ossorio es más majadero, que granuja». El citado periodista añade, que el presidente Azaña, pronunció las siguientes palabras:

«La República se hunde, por la indisciplina de los soldados».

### La Comisión que irá a Rusia

Salamanca.—Radio Madrid, a las 19 horas de ayer, notificó que se había nombrado la Comisión que irá a Rusia y que consta de los sinvergüenzas que atienden por los nombres de Pascual Tomás, González Peña, además de estos, irá también un representante de los socialistas unificados,

Como puede verse, todos ellos son de la minoría prietista.

### De Pozas a Miaja

Barcelona.—El general Pozas, ha enviado al general Miaja el siguiente telegrama con motivo de cumplirse el primer aniversario del cerco de Madrid:

«En nombre de este Ejército y muy especialmente del mío propio, recibe un cariñoso saludo para los soldados que defienden Madrid y que tan heroicamente se han portado siempre. Pozas.»

Veremos si es verdad eso de que son heroicos.

## - Otras varias noticias -